

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; tri-
 mestre, 3'75; semestre, 6'75; año, 12'50.
 Para de Pamplona: Trimestre, 4 pe-
 setas; semestre, 7'50; año, 14.
 Extranjero: Trimestre, 16; semestre, 25,
 (El pago será adelantado.)

PRECIOS DE INSECCIÓN
 Anuncios en primera plana, 1 peseta
 línea; anuncios oficiales en segunda
 plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios
 preferentes tercera plana, 0'18; anun-
 cios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
 Especifica condiciones, según necesidad

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono
Diario independiente • Dos ediciones
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
 Redacción, Administración & Imprenta: Paseo de Valencia, 95 y calle de San Gregorio, 26, bajos.

ASUNTO IMPORTANTE

QUE SE ACLARE

La interesante información que ayer publicamos en nuestra sección telefónica de Madrid sobre lo ocurrido en el último Consejo de ministros respecto a Navarra, produce dudas que requieren una aclaración autorizada, para que se sepa con certeza cuáles son la actitud y los propósitos del Gobierno ó, acaso más concretamente, del ministro de Hacienda con relación a esta provincia.

Para adquirir sobre el asunto nuevos datos ó más detalles, hemos revisado varios periódicos de Madrid, y cuando en ellos encontramos, junto con lo que nuestro diligentísimo corresponsal madrileño nos comunicó anteañoche, nos induce á formular estas preguntas: ¿Se trató de algo relativo á Navarra en el Consejo de ministros celebrado el martes? En caso afirmativo ¿se habló de intentar un aumento en la cuota que por contribución directa satisface esta provincia al Estado?

La contestación á la primera pregunta habrá de ser afirmativa, según los datos que hasta ahora tenemos. La nota oficial del Consejo facilitada á la prensa dice expresamente que se trató del «concerto futuro con las Provincias Vascongadas y Navarra»; y aunque se ha dicho en los centros ministeriales que se cometió una equivocación al mencionar en dicha nota oficial la provincia de Navarra junto á las Vascongadas, esa explicación no nos parece muy admisible ni satisfactoria, desde que hemos leído en *El Imparcial* lo siguiente:

«Hasta muy cerca de las ocho y cuarto de la noche estuvieron en la Presidencia los señores Moret y Gasset dando la última mano á la nota oficial del Consejo, que después fué entregada á los periodistas.»

Según eso, la nota oficial no fué redactada de prisa sino revisada detenidamente nada menos que por dos individuos del Consejo de ministros, uno de ellos el Presidente. Siendo esto así, puede creerse que en la nota se desliza una equivocación tan importante? ¿nos parece que no habrá quien lo crea, sino que todo el mundo tendrá por cierto que en el último Consejo de ministros se trató de Navarra.

Y de qué se trató? Oigamos á *La Correspondencia de España*:

«Un asunto llevó á Consejo el ministro de Hacienda.

Refiérese al concierto con las Vascongadas y Navarra.

Esta última provincia viene á concurrir á las cargas de la nación con la cifra anual de un millón (1) aproximadamente, no habiendo dado resultado alguno las tentativas que diferentes ministros de Hacienda han hecho en favor de que contribuyera con mayor cantidad la referida provincia.

El señor Salvador parece que se halla dispuesto á que Navarra tribute en una medida equitativa; pero proporcional á como lo hacen actualmente las demás provincias españolas.

Veremos si ahora el señor Salvador es más afortunado que sus antecesores.»

«Es esto cierto, ó está mal informada *La Correspondencia*? Se atribuye al ministro de Hacienda la explicación de que él habló en el Consejo de cosas referentes á Navarra, pero no del aumento de su cuota de contribución sino de puntos relativos á los concertos de esta provincia con el Estado acerca de los impuestos sobre azúcares y alcoholes. ¿Nos quedaremos tranquilos y nos daremos por satisfechos con eso? Los lectores deducirán la contestación á esta pregunta de los datos siguientes:

En primer lugar, en un sólo periódico hemos visto esa explicación, lo cual es

(1) Y un poco bastante mayor.

muy extraño, siendo muchos los periodistas y corresponsales que acudieron á interrogar sobre el asunto al ministro de Hacienda. En segundo lugar, y principalmente, hay que tener en cuenta esto que nuestro corresponsal madrileño nos telefonó anteañoche á última hora y que es la última noticia que ha llegado hasta el momento en que escribimos estas líneas:

«Constame, á pesar de la rectificación que acoge un periódico de la noche, que el ministro de Hacienda señor Salvador planteó en el Consejo de ministros la necesidad de que Navarra contribuya á aumentar el Tesoro en proporción mayor á la de hoy.

Los ministros dieron referencia del acta que se levantó en la sesión que tuvieron los comisionados navarros con Gamazo con ocasión de tratarse de variar la tributación, manteniendo los navarros en términos enérgicos la inalterabilidad de la ley de 1841.»

Esto auyenta toda duda. La justa confianza que tenemos en la buena información de nuestro corresponsal, nos produce la convicción de que en el Consejo de ministros el de Hacienda inició, y los demás comentaron, el pensamiento de elevar la suma que Navarra paga al Gobierno por contribución directa.

En nuestra modestísima opinión, es muy verosímil (por no decir probable ó seguro) que el efecto producido por la nota oficial en la que se refiere á Navarra, haya hecho recoger velas y recurrir á las explicaciones que hemos anotado y quedan desvirtuadas. Porque, según *La Correspondencia*, en Madrid ha ocurrido lo siguiente:

«Entre no pocos políticos se considera una temeridad en estos momentos, en que el Gobierno no tiene resuelta la cuestión planteada en Cataluña, tratar de la reforma de la tributación con que viene contribuyendo á las cargas del Tesoro la provincia de Navarra; asunto llevado ayer al Consejo de ministros y hecha mención del mismo en la nota oficial.»

Efectivamente, sería una temeridad solo comparable con la que cometió en el año 1893 el señor Gamazo, antecesor y tío (si no estamos mal informados) del actual ministro de Hacienda; y los efectos y resultados serían idénticos, pues Navarra es hoy la misma que entonces, y sus derechos son también los mismos.—G. E.

HUARTE

MERCADO

Con un tiempo lluvioso en extremo, se ha celebrado en esta villa el mercado quincenal.

Desde ayer se vieron acudir grandes manadas de crias de cerdo para la venta; pero por el tiempo malísimo que ha hecho, han sido pocas las personas que han acudido á dicho mercado.

No obstante, ha habido algunas transacciones, cotizándose á elevados precios.

MAQUINA TRILLADORA

Digno de encomio y de agradecimiento es el actual Alcalde de esta villa don Fermín Zazalza, que amante de la prosperidad de estos vecinos, concibió la idea de la adquisición de una trilladora, y no se ha dado un momento de reposo hasta conseguir la unidad de pensamientos entre los labradores y la decisión de todos ellos para la compra de aquella máquina.

Dicho señor no ha omitido medio alguno para informarse sobre las ventajas, utilidades, manejo y adquisición del indicado aparato; bien sea escribiendo á personas que lo poseen; bien teniendo repetidas conferencias con individuos que los conocen; ó bien examinando los resultados obtenidos por los que han hecho la trilla por el medio indicado y llevan exacta cuenta de sus resultados ó rendimientos.

Con todos estos antecedentes ha conseguido llevar al convencimiento de estos labradores la necesidad de su adquisición, y en reunión celebrada el lunes último acordaron la compra de aquél aparato, nombrando una junta que entienda en dicho asunto.

En dicha reunión estuvo una persona que representa á la casa constructora, y expuso admirablemente las ventajas que repor-

deramando suave calor en aquel ámbito nublado por los perfumes de que, despedidos en visibles nubes de ricos pebeteros, subían á la dorada techumbre donde competían los misteriosos reflejos de la luz del día y la inquieta lumbre de las fragantes llamas.

La Princesa, ó por mejor decir, la Reina, porque nosotros nos preciamos de rigurosas como el infanzón; la Reina Doña Leonor, no es aquella mujer de belleza severa y casi varonil, de altiva mirada y de soberbio gesto y postura, que conocen nuestros lectores: quince años han pasado desde entonces, y los años leen ninguna parte imprimen tan honda huella que en el rostro de una mujer. El hielo del corazón, sin embargo, á semejanza del hielo material, tiene virtud soberanamente conservadora, es el preservativo más eficaz de la decadencia física de una mujer; y la condesa de Fox, bajo aquel manto de nieve, pudo retener, si no la frescura de su tez, los principales rasgos de su belleza; hasta que la fatalidad, digámoslo cristianamente, la Providencia, le depuró para su castigo, un hombre que pudo al fin inspirarla una pasión, tanto más honda cuanto más tardía, tanto más inquieta, recelosa y arrebatada, cuanto menores eran los títulos para ser correspondida.

Pasiones de este género son en todo tiempo verdaderas desgracias; pero en la edad de la Reina llegan á ser terrible calamidad. No era ya la mujer altiva y dominante

ta al labrador el uso de tal máquina, y detalladamente demostró su funcionamiento, así como la limpieza y apartado de la paja, grano y demás semillas que acompañan al trigo, cebada, avena, etc.

Felicito á los labradores de esta villa. Primero: Por la ejemplar y unánime voluntad de opiniones que demostraron en dicha asamblea. Segundo: Por los beneficios que les ha de reportar la adopción de una máquina trilladora; y Tercero: Porque hacen bien de relegar al olvido esa rutina á que hasta ahora han estado sometidos, privándose de las ventajas que les ofrecen los modernos adelantos en agricultura.

Estos beneficios podrían llegar también á los pueblos de Villava, Burlada, Olloqui, Zabaldica, Egues, Elcano ó Ibiricu, á donde sería transportada la máquina, y servirse de sus utilidades.

Con ella desaparecerían los perjuicios que se derivan de estacionarse la mies en las eras, bien sea por la lluvia ó por falta de viento en las condiciones convenientes.

MISA NUEVA

Dícese que el día 27 del actual mes celebrará por primera vez el Santo Sacrificio de la Misa don Luis Huici y Miranda, hijo del médico de esta localidad don Buenaventura.

Tanto al misacantano como á su familia les anticipo la enhorabuena más completa y deseo que Dios derrame sobre el primero un mar de bendiciones para el mejor acierto en su elevado cargo.

El corresponsal.
18 de Abril de 1906.

CRÓNICA AGRÍCOLA EXTRANJERA

EL TIEMPO Y EL CAMPO

Las noticias recibidas de la mayoría de los pueblos, muestran en los labradores un gran deseo de que el calor actual siga, pero acompañado de algún chaparrón, muy necesario para la buena marcha de los campos, y con lo cual el año actual sería seguramente uno de los más abundantes.

A pesar de todo, ni los trigos de invierno, ni las avenas, ni las cebadas, podrán ya dar lugar á muy gran producción.

LA SITUACION EN EL EXTRANJERO

En Europa y en América, el estado de los campos en conjunto es muy satisfactorio.

En Rusia, según las últimas noticias recibidas, la situación es muy favorable en el sur, y la superficie sembrada de trigo de primavera es aproximadamente la misma que en el año anterior.

En Rumania el frío ha sido muy intenso en estos últimos días, pero como los cereales de invierno han adquirido ya gran vigor, no es fácil que el daño que sufren sea de importancia.

Los negocios en trigo han permanecido esta semana en absoluta calma. Los precios denotan flojedad.

Las cantidades flotantes son todas muy importantes, haciéndose difícil la salida, por la abstención de Alemania, que tenía hechos grandes aprovisionamientos antes de poner en vigor las nuevas tarifas aduaneras.

En los Estados Unidos, según las noticias oficiales enviadas por el ministerio de Agricultura de Washington, el estado del campo no es tan favorable como se esperaba, y de ello ya tienen noticias nuestros lectores por cartas anteriores.

Basándose en estos datos Mr. Brown, ha calculado que la próxima recolección de trigo de invierno será de 165.637.150 hectólitros, contra 140.818.510, estimación oficial del año último y 117.831.076, datos oficiales y definitivos de 1904.

El mercado de Nueva-York ha estado la pasada semana algo más animado, notándose un alza de 24 á 26 céntimos.

EL STOCK FLOTANTE

El total general de trigo embarcado para Europa, según los últimos datos, ha sido durante la semana 6.017.500 hectólitros, contra 5.974.000 de la semana anterior.

GASTON LAVEDAN.
Paris 14 de Abril de 1906.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL

Sumarios
Tudela.—Contra H. H. y otro, por robo.
Aoz.—Por muerte casual, sin procesado.

Señalamientos
Tafalla.—Juicio por Jurados de la causa contra Nicolás Jimenez y otros, por robo. Defensor señor Mendoza; declararán dos testigos.

Tudela.—Juicio oral de la causa contra Fernando Catalán, por hurto. Defensor señor San Julian; declararán tres testigos.

Sentencia
Condénase á Adriano Landivar á un mes y un día de arresto mayor y 125 pesetas de multa, por amenazas.

Extranjero

Terremoto en California. Mil muertos

La prensa extranjera últimamente llegada á esta ciudad publica extensos telegramas de Nueva York y Chicago dando cuenta de un violento terremoto que ha dejado virtualmente destruida la populosa ciudad de San Francisco.

Las comunicaciones telegráficas con dicha ciudad y las anteriormente mencionadas se hallan interrumpidas.

El temblor de tierra duró tres minutos. San Francisco contaba en la actualidad con un censo de 350.000 habitantes, de los cuales eran chinos unos 26.000.

El número de los que han perdido la vida en esta catástrofe, elevase á más de mil. La Ca a-Municipio, de reciente construcción, cuyo coste fué de 7 millones de dólares, se encuentra en estado ruinoso.

Los perjuicios más grandes han sido los causados por el fuego, pues al producirse el fenómeno en la noche del 17 al 18, rompiéronse las instalaciones del alumbrado eléctrico y las cañerías del gas, y las chispas eléctricas y el fluido inflamado fueron causa de tan terribles incendios.

El pánico de la población fué indescribible. Las casas de más deficiente construcción caían desplomadas sepultando entre los escombros á todos sus habitantes.

La salud de Bulow

Telegramas de Berlín dicen que circulan rumores contradictorios acerca de la salud del príncipe Bulow.

Uno de esos rumores dice que el canciller alemán ha sido atacado de una parálisis en las dos piernas.

En lo que conviene todos los rumores, es en que su enfermedad reviste mayor gravedad de la que oficialmente se confiesa.

ECOS BAZTANESES

EL PRIMER DIA DE PASCUA

Llegó la Pascua Florida y con ella la alegría.

La música «Recreo de Elizondo» discurre por las calles con alguna antelación á la hora del baile de la plaza, llevando á la cabeza un artístico estandarte que momentos antes había sido entregado á la citada música por las señoritas que lo habían confeccionado. La labor que en amor al arte han llevado á cabo las señoritas de Elizondo, es un bordado artístico que revela el buen gusto y delicadeza, de cuyas manos han brotado esos primeros tan perfectos que se han hecho acreedoras á que les demos nuestro agradecimiento, como así lo hago desde estas columnas, en nombre de todos los cultivadores del divino arte.

Por la noche hubo velada en el Círculo de la Unión, despidiéndose la compañía de aficionados hasta la otra temporada con dos graciosas comedias, cuya representación se llevó á cabo con toda perfección, celebrando el público los chistes que tanto abundan y tan en su lugar se encuentran en «Aprobados y suspensos» y «Entre doctores».

EL 2.º DIA.—EXCURSION A SANTESTEBAN.

Una deuda de gratitud debíamos á la hermosa villa de Santesteban desde el memorable día que con su Comparsa Doneytebarra visitó á Elizondo. A cumplir este deber sagrado fuimos con la banda de música en dos coches bien repletos de músicos, y entusiastas agregados á aquellos; todos llevábamos el mismo objeto, el

cerrar con impaciencia, arrependida quizá de su debilidad, y horrorizada de las tentaciones que le sugerían el verse despreciada por un aventurero, y el ejemplo de la no-driza de Teobaldo.

Aburrida, por fin, y avergonzada de su insana inquietud, alejóse de la fatal ventana, y fué á sentarse al lado de la chimenea, cubriéndose el rostro con ambas manos, y diciendo á media voz con herido y entrecortado acento:

—¡Así son las cosas del mundo! ¡Tanto como he deseado ser Reina...! ¡tanto como he trabajado para serlo, y dentro de tres días van á coronarme, y nunca, nunca me he visto tan abatida, tan desesperada como me ve!

Doña Leonor ya no miraba á la calle; pero en cambio solía clavar los ojos en la puerta por donde era regular que entrase el que por la calle debía venir.

—¡Oh! ¡No viene! ¡No me hace caso! ¡Si yo pudiese arrancar del pecho esta vergonzosa pasión que me devora...! ¡Vergonzosa! No hay duda... ¡Si yo pudiese tornarme de veinte años! ¡A los veinte años no esperaría tanto como ahora, aun cuando como ahora me llamase Reina.—¡Brianda! gritó súbitamente, y la puerta principal se abrió poco después, dejando paso á una reverenda dueña de negras tocas.

—¿No ha vuelto el paje?
—Sí, señora.
—¿Y que...?
—No le han pasado recado ninguno.

de abrazar á nuestros hermanos de Santesteban. En el momento de la llegada nos esperaban la Comparsa y cuanto de significación existe en la simpática villa, todos los cuales prorrumperon con entusiastas vivas al Baztan y Elizondo; nosotros contestábamos á estas demostraciones de cariño con otros vivas espontáneos hacía ellos.

Previos los saludos de rúbrica, se organizó la comitiva y recorrimos las calles de la villa tocando un alirioso paso-doble en medio de una marcha triunfal, en que el entusiasmo rayó en delirio, siendo las aclamaciones cada vez más entusiastas.

Las hermosas hijas de Santesteban destacaban su gentil figura en balcones y terrados, aquellas sonrisas eran ósculo de alegría, y aquellas flores que delicadas manos dejaron caer sobre nosotros, nos contaron cuando exalábamos el delicioso perfume, no sé qué secretos misteriosos que sólo el corazón si supiera hablar podría explicar.

En la plaza pública tocó la banda de Elizondo alternando con el chun-chun de la villa varios baillables, siendo necesariamente repetida la jota varias veces, por aquel pueblo de suyo tan alegre y que no se cansaba de seguir el compás de tan alegre baile.

A las ocho de la noche nos reunimos en fraternal banquete, siendo invitados los músicos y todos los acompañantes de Elizondo. En una de las terrazas del Casino se habían colocado en perfecto orden las mesas dispuestas con mucho gusto, y ofreciendo una hermosa perspectiva, donde tomamos asiento más de sesenta comensales.

Una vez terminado el banquete, dió principio la velada musical en el salón principal del Casino, donde se hallaba congregado un público numeroso y escogido. Mucho mas escaseó del que dispongo, y mas aptitudes, de las que tampoco dispongo, me harían falta para reseñar este festival musical donde todo fué grande, bello y hermoso; por eso me concretaré á decir que la comparsa dirigida por don Isidoro Crespo es una notabilidad rarísima para una villa como Santesteban, de la que ya quisieramos disfrutar otros pueblos y aun ciudades, que carecen de tan valiosos elementos artísticos.

«El Duo de la Africana», Caballero, fué cantado acompañado al piano.—«Potpourri de aire vascongado», Doneytebarre, por la comparsa.—«Tu ausencia lloro», zortzico, Villar y Jimenez, coro acompañado de quinteto.—«Barbero de Sevilla» (sinfonía), Rosini, ejecutada por el quinteto.—«Las golondrinas», Sidorowich, canto acompañado de quinteto.—«Nocturno», Chopin, solo de violín y piano.—«Nacer y morir», Larregla, canto acompañado de quinteto.—«Mejorando la cuna», Larregla, canto acompañado de violín y piano.—«Vale», Doneytebarra, por la comparsa.—«Pobre Granada», Arrieta, canto y piano.—«Marta» (sinfonía), Flotow, por el quinteto.—«Favorita», (aria), Donizeti, canto y quinteto.—«Il Pastore Suizzero», Marlaschi, solo de flauta y piano.—«La riojanita», (jota), Caballero, canto y piano.

Todos los ejecutantes cumplieron magistralmente su cometido pero la atención estaba fija en la señorita Carmen Crespo, joven de 16 Añeres á hija del director don Isidoro. Canta esta joven con una delicadeza y precisión admirables; su voz es confundible con los gorjeos de los risueños, son sus notas tan vibrantes que arrancan latidos que rayan en entusiasmo y este entusiasmo no tuvo límites cuando cantó en la jota de «El Guitarrico», estos inspirados versos originales de don Isidoro José Sayés (maestro de Ituren).

Jamás un goce tan hondo Santesteban ha sentido Como el que hoy ha recibido Al saludar á Elizondo.

Pasarán días y meses Pero nunca olvidaremos Esta amistad que os debemos ¡Queridos elizondeses!

Tocad la guitarra Tocad con afán ¡Que viva Navarra! ¡Que viva el Baztán! Y así en reunión Dos pueblos aliados Griten abrazados ¡Que viva la unión!!

De un tallo brota una rosa De la flor nace el olor; Las flores de la amistad Las dá solo el corazón.

—¡Cómo!
—La ha dicho el maestre hostel que estaba descansando, y que á no ser del palacio de Lerín, no quería recibir ninguna nueva.

—¡Descansando! murmuró Leonor, y sus mejillas se encendieron como la grana, para tornarse luego pálidas y lesoseñadas.

—¡Ab! si, exclamo un momento después; no me acordaba que la contraseña era esa... decir é que de parte del conde de Lerín...

—No, señora; de parte de Doña Catalina.

—¡De Catalina...! ¡Si... pues, de la hija del conde... eso quise decir!—Está bien; no tengo prisa.

—Entonces, dijo la dueña, podrán entrar los batidores de moneda.

—¿Qué quieren?
—Dices que no tienen tiempo, ni metales para acuñarla con el busto de vuestra alteza, para el jueves, día de la coronación.

—¿Y los jurados y el preboste de la ciudad, que vienen á dar el pésame á...?
—Que vuelvan dentro de cuatro días, y me darán el parabién.

—¿Y mosén Pierres de Peralta?
—Nadie, nadie! ¡quiero estar sola!

Leonor efectivamente tenía necesidad de estar sola; porque sus ojos, cuajados de lágrimas, desatáronse apenas la dueña cerró la puerta.

—¡Me aborrece! exclamo; ¡me desprecia! Es preciso combatir esta pasión; ¡es preciso

Doña Blanca de Navarra

acompañados de un hombre que se patea embebido en profundas meditaciones.

CAPITULO V

Contábase la historia de una ventana, y como esto no basta para llenar un capítulo, se refieren otras cosas.

Sentada estaba la infanta Doña Leonor en el banco de piedra del alféizar de una ventana del castillo mayor de Estella, apoyado el brazo en el antepecho, los pies en un cojín de terciopelo y la mano en la mantilla, por la cual se resbalaban algunas lágrimas, que nadie, ni ella misma, se cuidaba de enjugar.

El sol, que hasta entonces había estado luchando con las nieblas de la mañana, se desahogaba al fin de los cielos, y sus rayos se reflejaban en la nieve de las montañas, que se reflejaban en el pasar por los pintados vidrios y cortinajes del aposento.

Normes leños de maderas olorosas arrojaban en la espaciosa chimenea de mármol,

Para músicos Milán,
Suiza para poesía,
Para gracia Andalucía,
Para amigos el Baztán.

Vuestros visitas amantes
Que los pechos enamoran,
Valen más que los diamantes
Que las Indias atesoran.

Nuestra amistad marcha en pos
De vuestros pecos cumplidos
¡Adios, amigos queridos!
¡Adios, amigos, adios!

Terminó tan memorable velada con un
hermoso paso-doble ejecutado por la
banda de Elizondo, además de dos piezas que
ejecutó la misma banda durante el festival
de saber: la sinfonía «Memphis» de Cladio,
y la «Retreta Austríaca» de Keller,
todas las cuales fueron muy aplaudidas.

Los elizondeses no sabemos como ponderar
los obsequios que hemos recibido
de nuestros hermanos de Santesteban.
La gratitud existirá en nuestros corazones;
esas muestras de afecto sabemos
que son sinceras, y por eso nuestro cariño
ha de ser cada vez más hondo haciéndonos
vivir en un apretado haz de compañerismo.

El corresponsal.
Elizondo 18 Abril 1906.

En el Ayuntamiento

A las siete y cuarto empieza la sesión
pública.

Los señores concejales tuvieron dos horas
de sesión secreta.

Preside el señor Viñas y se hallan presentes
los señores Arvizu, Echave, Sanz,
Eyaralar, Sanjulián, Loidi, Izu, Gayarre,
Iraizoz, Zamborán, Espinosa, Barnés y
Martínez.

Acta de la sesión anterior. Aprobada.

Cuentas y libramientos. Aprobados.

Se incluye en el padrón á don Juan Bor-
narate, don Manuel Cabasés, don Benito
Linzoin, doña Teresa Ipataguirre, don
Claudio Perez, don Aniceto García, don
Felipe Osinaga, don Manuel Cantero, don
José Corredor, don Enrique Perique, don
Venancio Perez, don Alfonso Inestrosa,
don Adalberto Torres, don Arturo Ruiz,
don Bernardino Sanz, don Benito Aldaz,
don Agustín Eoay, don Felipe Alegria don
Francisco Acunze, don José M. Lacunza,
don Francisco Ramirez, don Celedonio
Aystarán, don Martín Murillo, don José
Garaicochea y don Norberto Salvatierra.

D. Juan Erro, en nombre propio y en
representación de su consocio don José
M. Diaz solicita la modificación de la
condición 2.ª por la cual se le concedió la
Plaza de Toros en el sentido de que tan
solo para las capes de vacas bravas se
presente el cartel, y se satisfaga el im-
puesto con una semana de antelación y
otras reformas.

Pasa á la comisión de Fomento.

Don Eustaquio Uriá, solicita se le co-
loque en turno para los trabajos de ebanis-
tería, sillería y tapicería.

Se accede á lo solicitado.

D. Higinio Guerdian solicita se le re-
conozca como dueño de unos capitales
censales, impuestos en este Ayuntamiento.

Pasa á la comisión de Hacienda.

D. Fernando Romero Gonzalez y D. José
Navarro Herrero, solicitan terrenos tem-
porales en el nuevo Cementerio y autori-
zación para colocación de verjas.

Pasa á la comisión de Gobierno.

D. Cándido Sanz, vigilante 2.º de la cár-
cel, solicita se le condonen las 265 pesetas
que anda al Excmo. Ayuntamiento, de
las 375 que se le adelantaron con motivo
del viaje que hizo á Madrid el año último,
ó que se deje sin efecto el descuento men-
sual que se le viene haciendo, hasta tanto
se haga cargo del Gabinete antropométrico
que ha de establecerse en la cárcel de
esta capital.

Pasa á la comisión de Gobierno.

Doña María San Julian solicita se le
arregle en debida forma el camino exis-
tente, junto á la fuente del canal término
de Escaba, por haberle perjudicado en una
viña de su propiedad al reformar la senda
ó camino que se halla en dicho sitio.

A la comisión de Fomento.

Informes

De la comisión de Gobierno

Proponiendo á don Marcos Zaragüeta,
contador del Vínculo, para que se encar-
ge en Comisión de la Administración de
este Establecimiento.

Apruébase.

De la comisión de Hacienda

Informando favorablemente la instancia
de varios vecinos de esta capital que con
sus carros se ocupan en el transporte de
materiales y que solicitan se exija un im-
puesto á arbitrio á los que, sin ser vecinos
de Pamplona y residiendo fuera de ella, se
dedican á la misma industria con perjuicio
de los recurrentes y de los intereses mu-
nicipales.

Aprobado.

Informando también favorablemente la
instancia de don Miguel Andueza, em-
pleado en el ramo de jardines, que solicita
la jubilación por haberse inutilizado para
continuar en el desempeño de su destino.

Apruébase.

Terminado el despacho ordinario el se-
ñor Alcalde anuncia oficialmente á la Cor-
poración el fallecimiento del que fué con-
tador del Municipio don Adón Larequi
(q. p. d.) cuyos trabajos elogia, y propone
conste en acta el sentimiento de la Cor-
poración para comunicárselo á la viuda del
señor Larequi.

También dice que el Arquitecto munici-
pal ha presentado ya el plano de ensanche
del portal nuevo.

Se acuerda que estas obras se hagan por
contrata.

El señor Viñas pide al Ayuntamiento
una licencia ilimitada

Se le concede.

Se da cuenta de una solicitud de la Filar-
mónica en la que se pide el salón de actos
de las nuevas escuelas de San Francisco.

Puesto á votación se concede el local por
10 votos contra tres.

Se leyó una instancia de la Federación
obrero solicitando el teatro Gayarre para
dar un mitin el día 1.º de Mayo.

Se accede á lo solicitado y se levanta la
sesión después de las ocho y media.

DIARIO MILITAR

PALOMARES MILITARES

Se ha dispuesto que los resúmenes tri-
mestrales del servicio de los palomares
militares á que alude el art. 61 del Regla-
mento de 12 de Julio de 1899, sean remitidos
oportunamente por conducto de los
comandantes generales de ingenieros de
las regiones y comandantes exentos, al je-
fe del Estado Mayor central del Ejército,
que es el centro á que corresponde la ins-
pección de los servicios de comunicaciones

militares, según lo dispuesto en el Real
decreto de 7 de Diciembre de 1904.

DOCUMENTACION

Existiendo en la comisión liquidadora
de la Intendencia militar de Cuba Reales
cédulas de cruz y placa de las Ordenes del
Mérito Militar y de San Hermenegildo,
pertenecientes á jefes y oficiales del Ejér-
cito, fallecidos, cuyos nombres se expre-
san en una relación que publica el «Diario
Oficial», los herederos de los dichos ó per-
sonas interesadas podrán reclamar de la
citada comisión liquidadora los documen-
tos de referencia, conforme se dispone en
la Real orden circular de 29 de Octubre
de 1899.

El General de los Jesuitas

El virtuoso y docto P. Martín, Prepósito
General de la Compañía de Jesús, que falle-
ció anteayer al mediodía en Roma,
después de grandes padecimientos sopor-
tados con santa resignación y paciencia,
nació en 1846 en Malgar de Fernamental
provincia de Burgos. En su pueblo estudió
latinidad, y luego, en la capital, Teología,
con el célebre canónigo burgalés Peña.
Ingresó en la Compañía de Jesús en 1865.
Su elección para general de los jesuitas,
primera que se celebraba en España, en
el convento de Loyola, fué el 2 de Octu-
bre de 1892. Y añade un periódico:
«Era el padre Martín gran Teólogo y fi-
lósofo, notable literato y poeta lírico y
dramático español.
De elevada estatura, muy moreno, grueso,
de cejas pobladas y ojos grises de vivo
y penetrante mirar. Los años y el trabajo
no redujeron su carácter fuerte.
En el convento de León se hallaba el pa-
dre Martín cuando el destronamiento de
Isabel II.
Entonces huyó de España, ayudado en
la fuga por la esposa del general Topete.
Con la Restauración regresó á España, y
Deusto dirigió la revista «El Sagrado Co-
razón».
Luego fué rector de Salamanca, provin-
cial de Castilla y vicario general de la Or-
den.
En Roma vivía como consultor del pa-
dre Anderledy, general de la Orden, cuando
al morir éste, se halló designado para
sucederle.
Burgos hizo grandes fiestas en honor de
su paisano al ser elegido. A ellas asistió el
padre Martín».
Háblase mucho de quién será el sucesor
del R. P. Martín, señalándose como can-
didato que más probabilidades tiene en su
favor, el apoyado por el emperador de
Alemania Guillermo II, que es el cardenal
Steinberg, en cu. o domicilio ha pasado á
mejor vida el R. P. Martín.

Los arcos

El día de ayer se celebró la primera
comuni6n de los niños y niñas de esta
villa por el P. Corazonista José del Co-
raz6n de María, con residencia en esa
capital, que ha estado de cuaresmero en
la misma.
Fué un acto conmovedor, pues des-
pués de la comuni6n les hizo á dichos
niños, ir en busca de sus respectivos
padres que se hallaban en la iglesia y
que les pidieran perd6n.
Y por la noche hubo una funci6n
preparada por dicho Corazonista, en
la cual explicó todos los misterios del
Santo Bautismo y exhortó á todos á se-
guir dichas doctrinas.

Tribunales

Efectos de la electricidad.--Un pastor car-
bonizado.--No hubo negligencia.--Abs-
luci6n.

El Jurado de Tafalla se reunió ayer para
conocer y resolver en la causa que se
instruyó por el trágico fin de Cayetano
Mugüeta, que murió abrasado por una
descarga eléctrica.

Eran las seis y media de la tarde, del
1.º de Febrero del año último de 1905, cuando,
entre una ventisca terrible y una co-
piosísima lluvia y en medio de las im-
ponentes sombras de la noche, regresaba
con su rebaño el pastor Cayetano Mugüeta,
con direcci6n á Caparros, con objeto
de descansar de las pesadas faenas del
día.

Cuando no le faltaba más que kilómetro
y pico para llegar á Caparros, se aperi-
bió horrorizado, de que del suelo salían
unas chispas azules y moradas, que fa-
vorecidas por la tormentosa y tenebrosa
noche, les daba un aspecto siniestro y lúgubre.

El pastor quiere saciar su curiosidad, y
decide dirigirse al lugar de ese fenómeno.
Se acerca, y vé que un alambre que se des-
prendía de una gran caja, era el produc-
tor de esas luces raras. La ignorancia im-
prudente, hace que el pastor dé con el pié
izquierdo en el alambre, tal vez con inten-
ci6n de apagarlo, pero en este instante re-
cibe una descarga eléctrica tan grande,
que el infeliz pastor quedó carbonizado de
tal manera, que al día siguiente lo encon-
traron todo crispado, hecho una pelota
completamente abrasado á excepci6n de
las botas, boina y un trozo de bufanda
que llevaba al cuello.

Por efecto del fuerte vendabal reinante
aquel día y por hallarse carbonizados y po-
dridos completamente, por efecto del mu-
cho tiempo que llevaban, dos postes que
sostenían un interruptor eléctrico, aque-
llos se quebraron, derrumbándose el in-
terruptor y causando la muerte del desgra-
ciado pastor.

Esta horrible desgracia la atribuya pri-
mero el Juez de Instrucci6n y luego el
Fiscal, al celador encargado de vigilar
diariamente esa línea eléctrica, Pedro
Gonzalez, que por su negligencia, no de-
nunció el estado de los postes y tomó las
debidas precauciones para evitar desgra-
cias.

El procesado Gonzalez, en el acto del
juicio, manifestó que pasó como de cos-
tumbre por dicho sitio, sin que advirtiera
nada anormal en los postes.

También comparecieron al juicio dos
peritos carpinteros y otros dos electri-
cistas, asegurando los primeros que los
postes se hallaban en completo estado de
podredumbre; y los segundos, que el in-
terruptor era muy bueno y que tiene 3.000
volts de fuerza.

El Fiscal, en sus conclusiones, calificó el
hecho de un delito de homicidio por im-
prudencia temeraria, del que era autor
único y responsable el procesado Pedro
Gonzalez, para quien solicitaba 1 año y 1
día de pri6n correccional; debiendo abonar
la compañía «Electra de Murillo del
Fruto», como responsable subsidiaria, tres
mil pesetas á los herederos del muerto.

La defensa, encomendada al distinguido

letrado señor Leon, negaba que el reo fue-
ra autor de esa negligencia, y por consi-
guiente tampoco subsidiariamente respon-
sable la compañía eléctrica citada.

Ambas partes sostuvieron en el acto del
juicio estas conclusiones.

Hecho el resumen por el presidente de la
Sección de Derecho señor Bonel, los Jura-
dos se retiraron á deliberar.

Tras breve deliberaci6n los Jurados pro-
nunciaron veredicto de inculpabilidad,
como lo solicitaba la defensa.

El fiscal pide la revisi6n de la causa por
nuevo Jurado, oponiéndose á esta preten-
si6n la defensa.

El Tribunal acordando no haber lugar á
lo solicitado por el fiscal, dictó sentencia,
por la que se absolvió al procesado, de-
cretando las costas de oficio.

EME.

Notas teatrales

LAS ESTRELLAS

Antes de hablaros del estreno de anoche,
os diré que la señorita á que me referí en
mi última revista, y á quien dediqué un
aplauso por su labor, se llama señorita
Valdemoro.
Reitero el aplauso.

«Las estrellas» es una gansada mayú-
cula, que no merece ni la molestia de me-
terla los bastones.

La interpretaci6n, seamos francos, quiso
ganar la copa de la maldad á la obra.

Salvemos los buenos deseos de la se-
ñorita Folgado y la labor de la señora Vila.
Y abrigarse, señores, porque «Las es-
trellas» estas son malas estrellas.

GARCILASO.

GACETILLAS

En la larga sesi6n secreta que antes de
la pública tuvo el Excmo. Ayunta-
miento, trataron los señores concejales
de asuntos relacionados con el catas-
tro.

«La Diez», Lote: Botas Imperial Os-
caria para señora 8 pesetas.

Se encuentra enfermo desde hace ya
algunos días, nuestro muy querido
amigo el primer teniente del Regimien-
to de Caballería, señor Ruiz de Gala-
rrreta.

Muy de veras nos alegraremos, de su
pronto y total restablecimiento.

Para matar cuatro toros de Lizaso en
cada uno de los días 24 y 25 de Junio
en Tolosa, ha sido ajustado, según nos
comunican, el valiente matador de toros
Antonio Boto (Regaterin).

Se encuentra en Pamplona el alcalde
presidente del Ayuntamiento de Fal-
ces.

Sea bien venido.

Por acuerdo del Excmo. Ayuntamiento
en la sesi6n que celebró ayer se admiti-
rán durante ocho días instancias para
las plazas vacantes de recaudado-
res de Arbitrios municipales.

Ayer llegó á Pamplona el nuevo secre-
tario de este Gobierno civil don Ricard-
o Pastrana.

Dámole la bienvenida, y deseámosle
una feliz gesti6n en el desempeño
de su cargo.

Ha dado á luz un robusto niño la esposa
de nuestro querido amigo; el director
del Orfe6n don Remigio Múgica.

Tanto la madre como el infante se
encuentran perfectamente.

Nuestra enhorabuena á los padres.

«La Diez», Géneros blancos á precios
sin competencia.

El alcalde señor Viñas ha recibido del
Ayuntamiento licencia por tiempo in-
definido para descansar una tempora-
rada.

Por lo tanto desde el día en que em-
piece á hacer uso de la licencia, se en-
cargará de la Alcaldía el primer
teniente de alcalde don Javier Arvizu y
Gorri.

La Sociedad Filarmónica de esta capi-
tal ha sido autorizada para dar dos
conciertos en el salón de actos de las
nuevas escuelas de San Francisco.

Nos parece muy en su lugar el acuer-
do del Ayuntamiento, toda vez que en-
tendemos que sociedades de esta índole
merecen el apoyo oficial más decidi-
do, pues significan adelanto, cultura
y progreso.

Las obras de derribo y ensanche del
Portal Nuevo se harán por subasta, si
bien el Excmo. Ayuntamiento nombra-
rá una persona que se encargue de la
inspecci6n de las mismas.

Dicen de Burgos, que la familia del
conocido médico don Heliodoro Casado,
se halla apenadísima.

Hace un mes marchó dicho doctor á
París á realizar estudios de especiali-
dad en enfermedades de garganta.

Los primeros días de su llegada escri-
bió varias cartas á su familia, pero
desde fines de Marzo, nada sabe ésta
del paradero del señor Casado.

La familia ha escrito, puesto telegramas
y realizado gestiones para saber
lo que le pasaba al médico, pero de
éste, no se podía averiguar nada.

Creyendo la familia que le sucedía
algo grave ha enviado á dos individuos
allegados del señor Casado, y éstos en
París trabajan con la policia para dar
con el doctor, á quien aún no han en-
contrado.

«La Diez»,--Han llegado alpacas, lanas,
fantasías y terciopelos.

Angela Alba, tiene el gusto de partici-
par á su numerosa clientela y al públi-
co en general, que acaba de recibir de
París las últimas novedades en som-
breros para señoras, señoritas y niños.
General Moriones (antes Pozo-blanco)
número 6 principal. 4-3

Se encuentra en Pamplona nuestro esti-
mado amigo el ex-diputado foral don
Ricardo Gast6n.

Sea bien venido.

Se le ha concedido el retiro al segundo
teniente de la escala de reserva con
destino en el regimiento de la Consti-

tuci6n don Isidoro de la Calle y Lo-
zoya.

Tenemos entendido que varias familias
que no pueden asistir por la noche al
teatro Gayarre, vorian con gusto que
la empresa abriese una sesi6n á las
siete de la tarde. No dudamos que aque-
lla, siempre deseosa de complacer al
público de Pamplona, accederá á ello.

Hoy no hay funci6n en el teatro Ga-
yarre para dar lugar á los últimos en-
sayos y montaje del decorado de la
zarzuela de gran espectáculo «La vuel-
ta al mundo», hace años no represen-
tada en nuestro coliseo, y que se pon-
drá mañana en funci6n entera.

Doctor Mañeru.--Enfermedades del es-
tomago.--Consulta diaria de 10 á 1.--
Navas de Tolosa, 11, entresuelo. 30-8

Durante el pasado mes de Marzo ocurri6
en esta ciudad, el siguiente movimien-
to de poblaci6n:

Nacimientos 66, defunciones 67, y
matrimonios 10.

En los pasillos del juzgado de primera
instancia de esta capital, sito en la
planta baja del Palacio de Justicia, el
honrado y probo empleado de dicho
juzgado don Dionisio Yoldi, se encon-
tró en la mañana de ayer un décimo de
lotería del sorteo que se ha de celebrar
hoy, y aun cuando se ha procurado
averiguar el dueño del mismo, como no
ha podido conseguirse, se hace público
para que quien se considere propieta-
rio de dicho décimo, pase á recogerlo
al referido juzgado.

Hoy se reunirá el Excmo. Ayunta-
miento en sesi6n para la rectificaci6n del
censo.

Ayer se ultimaron los preparativos
necesarios, pues los señores concejales
comerán en la Casa Municipal.

«La Diez», 10.000 piezas de bordados y
puntillas de Almagro.

El ilustrado capellán excedente don Va-
lentin Luqui y Ayerra, distinguido ami-
go nuestro, ha sido destinado á prestar
servicio activo en el regimiento de
Borb6n 4.º de Lanceros, de guarnici6n
en Burgos.

¡Hernias (quebrados) deformes! ¡No
más hernias (quebraduras)!
Aprovechar la ocasi6n. Recordamos
á todos los que padecen de hernias (que-
braduras) que los días hoy 20 y maña-
na 21, estará en Pamplona hotel La
Perla, de once á seis á todos los que
deseen curarse radicalmente con los
modernos aparatos que esta casa apli-
ca con tan brillante resultado, como lo
acrediten los centenares de cartas de
clientes curados agradecidos.
34 y 36 Preciado 34 y 36, Madrid

Tanto el Giro Labarta como el Teatro
Eslava, siguen muy favorecidos por el
público.

En este último los artistas son muy
aplaudidos, así como las claras y mag-
níficas películas cinematográficas que
presenta que son del agrado del públi-
co.

Los hermanos Campos hicieron con
mucha limpieza las transformaciones
de un sombrero.

En el circo es cada día mayor el
público que asiste á oír al famoso ventri-
locuo Felip, el cual además de esto y
musical, nos presentó ayer con mucha
limpieza un bonito juego de manos.

«La Diez», Rebajas considerables en
toda clase de artículos.

Solemnos cultos al glorioso Patriarca
San Joaquín.

La antigua cofradía de este ilustre
Progenitor de la Sagrada Familia, Ce-
lebrará la funci6n anual del Patroci-
nio del Santo en la Iglesia de los
RR. PP. Carmelitas Descalzos donde

es venerado, el domingo próximo 22 de
Abril á las diez de la mañana, con
Misa solemne, expuesto el Santísimo
Sacramento, y serm6n que predicará
el R. P. Fr. Javier del Espiritu Santo.

A las cuatro de la tarde se cantará
Completas, se hará la procesi6n con
S. D. M. y la efigie del Santo, y cantará
el Santo Dios, se hará la reserva
asistiendo á estos actos la Capilla mu-
nicipal.

El día inmediato á las ocho de la ma-
ñana, se celebrará Misa solemne de
Requiem y responsos por los hermanos
difuntos.

Por el buen resultado que según nos ha
informado está dando la nieve artifi-
cial, recomendamos el anuncio «Las
Heladas de Primavera».

Ha ingresado en el convento de la Sa-
grada Familia de Hortaleta, la distin-
guida y virtuosa señorita Pilar Murillo,
hermana de nuestro amigo don
Pedro, primer teniente del regimien-
to de la Constituci6n.

Deseamos á la novicia las bendicci6-
nos del Cielo, para cumplir los deberes
de su sagrado ministerio.

A disposici6n de quien lo hubiere pe-
dido, se halla en la Administraci6n de
este periódico un libro de texto.

Después de haber pasado la Semana
Santa y las Pascuas en esta poblaci6n,
ayer salió para Cirauqui la distinguida
profesora señorita Marcela Echarri.

Han sido denunciados ocho chiquillos
por faltar al respeto al portero de las
Escuelas de San Francisco.

Ha fallecido en Palma de Mallorca el
señor don Francisco Rosell6, propieta-
rio, soltero, de edad avanzada, que á
pesar de tener hermano, sobrinos y
otros parientes, vivía completamente
solo sin trato alguno con ellos. Era per-
sona rarísima, excéntrica y poseía un
buen capital efectivo, una buena ha-
cienda, según noticias.

En su testamento, que otorgó hace la
fríolera de treinta años, instituye por
su único heredero universal y propieta-
rio al chico de la Casa de Misericordi-
a que se llama Francisco, cuya edad
está más próxima á los diez años, en
caso de que no se encuentre ninguno
que lleve este nombre, al chico de esta
edad que á juicio del director del es-
tablecimiento tenga mejores facultades
para el estudio de abogado, al cual es-
tudio vendrán obligados uno y otro;
nombra tutor de su heredero al direc-
tor de la Misericordia y albaceas al al-
calde y al síndico de la localidad.

Doctor E. Durruty, Oculista francés.
Consulta todos los jueves de 9 á 12 y
de 2 á 5. Chinchilla 7, 2.º. -16

Per el exceso de anuncios que tenemos
para la tercera plana, nos vemos pre-
cisados á pasar los siguientes á la se-
cci6n de la cuarta plana, titulada ANUN-
CIOS RECOMENDADOS:

Buenos Aires, El que desee, Carneros,
Subasta de yerbas, Arriendo de yerbas,
Molinos, Sustitutos, Modista de som-
breros, Colocaci6n, Herrero ó cerrajero,
Doctor Arnal.--Oculista, Drogueria,
Toro, Arriendo de yerbas, Mesa de bi-
llar.

BOYVEAU- LAFFECTEUR

CÉLEBRE DEPURATIVO VEGETAL
cura las
ENFERMEDADES DE LA PIEL
Vicios de la Sangre, Herpés, etc.
EXIGIR EL FRASCO LEGÍTIMO.
Vendese en casa de J. FERRE, Farmacéutico,
SECCION DE BOYVEAU-LAFFECTEUR.
Calle Richelieu, 102, PARIS, y en todas Farmacias.

Nuestra informaci6n

Conferencias telefónicas

De la regi6n

Alava

Vitoria 19 (8 noche).

Llegada de Prelados

En el tren correo de esta tarde han
llegado á esta ciudad el Arzobispo de
Burgos, y Obispos de Palencia, Leon,
Santander y Burgo de Osma.

En la estaci6n fueron recibidos por
el Obispo de esta di6cesis señor Cade-
na y Eleta y varios sacerdotes de las
diferentes parroquias.

Los Prelados citados se hospedan en
el Palacio Episcopal.

Mañana comenzarán las conferen-
cias episcopales.

El sábado se verificará una velada
en el Seminario Conciliar, en honor de
los ilustres huéspedes, otra en el Cen-
tro Cat6lico, y el domingo una solem-
ne funci6n religiosa en la Catedral.

El censo electoral

Mañana se reunirá en el Ayunta-
miento la junta municipal del censo
electoral, por haber expirado hoy el
plazo para las reclamaciones, con ob-
jeto de resolver sobre inclusiones ó ex-
clusiones de individuos en las listas
electorales.

El Alcalde

Por hallarse ausente el Alcalde de
esta capital don Pedro Ordoño, que se
encuentra en Madrid, gestionando re-
soluciones favorables de asuntos de
esta localidad, se ha hecho cargo del
despacho de la Alcaldía el teniente de
alcalde don Severo Llorente.

El tiempo

No ha variado en nada de ayer á hoy
la situaci6n atmosférica en esta ciudad.
El frío que se deja sentir es propio
de los meses de riguroso invierno.

Con pequeños intervalos, hemos es-
tado durante el día metidos en agua.

Enfermos

Varias distinguidas y conocidas per-
sonas de

viaria pide autorización para emplazar un apeadero en término de Añorga en la línea de Elgoibar a San Sebastián y 450 metros más cerca de esta ciudad que el apeadero viejo.

A Madrid

Mañana saldrán para Madrid los marqueses de Villa-Marcilla, proponiéndose permanecer allí hasta después de la boda del Rey.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 19 (10,10 noche.)

Bolsa

Banco de Bilbao, sin cambio. Id. de Vizcaya, id. Explosivos, 288. Aurora, 74. Polar, 92. Resinera, 172.

Cambios

Paris, 15,27. Londres, 28,91.

Para el verano

Hoy se ha reunido la comisión encargada de organizar los festejos que han de celebrarse en esta capital durante el verano próximo.

Esa comisión está dividida en tres subcomisiones, á saber: de festejos, de propaganda y de hacienda.

Parece seguro que se organizará un concurso hípico y que se invitará al famoso aeronauta Santos Dumont, para que venga á efectuar en su aerostato alguna ascensión en esta villa.

En la reunión de hoy se ha hablado también, aunque sin adoptar acuerdo definitivo de abrir un concurso de programas para los festejos que hayan de verificarse.

Fin de una excursión

Los alumnos de la Escuela Normal de Burgos, que vinieron á Bilbao hace días, han terminado ya su excursión. Esta mañana han visitado la basílica de Begonia y esta tarde han salido para Burgos.

El 2 de Mayo

Dícese que la Junta directiva de la sociedad «El Sitio» ha dirigido al presidente del Consejo de ministros un telegrama en que solicita que el Gobierno declare fiesta en Bilbao el día 2 de Mayo, en conmemoración del levantamiento del asedio que esta plaza sufrió en el año 1874.

Pensiones

Mañana se verificarán en el hospital civil de esta villa los ejercicios de las aspirantes á las pensiones de la fundación hecha por la señora viuda de Falces, para dotar doncellas pobres.

Las pensiones son tres, y las que hayan de obtenerlas, han de acreditar ser de buena conducta y saber leer, contar, cocinar, planchar y coser.

Sobre esto versarán los ejercicios. Casas ruinosas. La comisión de Gobernación de este Ayuntamiento va á proponer al alcalde que ordene el derribo de las casas de Iturburu y Mediavilla que deben desaparecer por sus malas condiciones y estado.

El tiempo

Continúa el mal tiempo, con lluvias y viento como si fuese invierno.

El corresponsal.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 19 (6 tarde.)

LOS CONCIERTOS CON LAS PROVINCIAS VASCAS

El señor Moret acudió esta mañana á su despacho oficial de la Presidencia encerrándose en él y dando orden de que no se le avisara para recibir visita alguna ni conceder las audiencias anteriormente solicitadas por distintas comisiones y personalidades.

Momentos antes de llegar á su despacho el presidente del Consejo, había celebrado una larga conferencia con el ministro de Marina.

Una vez en el palacio de la calle de Alcalá, fué muy comentado el aislamiento de que se rodeó el jefe del Gobierno.

Más tarde pude conseguir hablar con el señor Moret á quien he de preguntar noticias respecto al estado en que se encuentra lo relativo á los conciertos con las regiones vasco-narras.

El señor Moret dijo que nada se ha resuelto aún y que carecen de fundamento las noticias publicadas por los periódicos.

Este asunto, dijo, será tratado en el próximo Consejo de ministros. La necesidad de concertar nuevamente con las provincias vascas, se impone, desde el momento que se hallan próximos á celebrar los conciertos anteriores.

El emperador, no quiere decir, añaden el Presidente, que se haya acordado en este asunto, ni por lo tanto, prejuzgado la cuestión.

Respecto á los conciertos con Cataluña, no los habrá, según el señor Moret, á causa de la diferenciación de régimen autonómico de las provincias vascas con respecto á las provincias catalanas.

Respecto á la creación de un nuevo organismo denominado de Comunicaciones, dijo el señor Moret que todo lo que se ha acordado por los periódicos es puramente un proyecto, calificándolo de impresiones de algunos que han oído campanas que saben donde.

La «Gaceta», el diario oficial fija para el primero de mayo próximo el pago del cupón de

los títulos del Amortizable al 5 por 100, emisión de 1900 y 1902, sorteados en 14 del actual.

También anuncia la vacante de una plaza de académico de la de San Fernando por fallecimiento del ilustre pintor Dominguez.

El tiempo

De distintas provincias del centro y del norte llegan noticias confirmando un brusco descenso en la temperatura.

En Madrid también se ha dejado sentir el frío más intensamente que otros días. El de hoy es desagradable, habiendo llovido en abundancia.

El terremoto de California

Recientes despachos de Nueva York añaden nuevos detalles á la noticia del terremoto de San Francisco de California.

La catástrofe ha tenido mayores proporciones de lo que se creía.

El número de víctimas, entre muertos y heridos pasa de 10.000 y las pérdidas materiales hácese elevar á la enorme suma de 500 millones de francos.

Un telegrama de Chicago trasmite la sensacional noticia de que se teme haya naufragado la escuadra yanqui que se hallaba anclada en la bahía de San Francisco.

Prácticas de aeronautación

El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra abre un concurso hasta el 24 de Mayo para la designación de un jefe y dos oficiales de ingenieros que deseen verificar prácticas de aeronautación.

Acuerdo benéfico

Lisboa.—La real compañía de ferro carriles ha creado una tarifa especial para transporte de azúcares y melazas, que favorecerá á la exportación española de dichos productos.

Dicha tarifa será aplicable á un itinerario directo desde Zaragoza á Lisboa.

El Congreso médico

Lisboa.—Siguen llegando en gran número distinguidos é ilustres médicos extranjeros que han de tomar parte en el Congreso médico del actual año.

Ayer reunióse por separado varias secciones. En una de ellas, presidida por el médico español doctor Cortezo, hizo éste un brillante discurso sobre un tema profesional, mereciendo unánimes felicitaciones.

D. Alfonso en Inglaterra

Londres.—El embajador español ha salido para Cowes, donde se encuentra D. Alfonso.

Este, á pesar de su incógnito, sigue siendo agasajadísimo en la ciudad inglesa, donde realiza frecuentes excursiones en automóvil y visita los principales centros.

Hoy ha ido al cementerio á depositar una corona en la tumba del padre de la princesa Victoria Eugenia.

La huelga de Correos

Paris.—Decrece considerablemente la huelga de los carteros.

La Dirección general de Comunicaciones ha oficiado al Gobierno que por ahora puede prestarse el servicio en buenas condiciones, sin necesidad del concurso de los huelguistas.

Créese virtualmente resuelto el conflicto.

Bolsa de Madrid

Table with financial data: Duda perpetua 4 por 100.int. 81'75 81'75, Idem id. fin de mes 00'00 00'00, Idem fin próximo 82'02 81'92, Duda amortizable al 5 por 100 100'90 100'85, Acciones del Banco de España 437'25 435'50, Id. de la C. A. de Tabacos 401'00 401'00, Azucareras preferentes 00'00 00'00, obligaciones ordinarias 00'00 00'00, Cambios sobre Paris (tanto por ciento) 15'10 15'15, Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina) 28'83 28'89, Paris, Exterior español 93'95 93'95, Buenos Aires.—Oro, 227'25.

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 81'95 el id. Fin próximo á 00'00, los francos á 15'15, las libras á 28'89 y el amortizable á 100'85.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 19 (11 noche.)

En el Instituto de Reformas Sociales. El señor Moret ha estado hoy en el Instituto de Reformas Sociales.

El Presidente del Consejo encareció la necesidad de fomentar la construcción de casas para obreros, de estudiar detenidamente el problema agrario de Andalucía con el fin de hallar el medio de que los obreros del campo no sean víctimas de crisis tan hondas como las que frecuentemente padecen.

Todos los individuos estuvieron conformes en estudiar estos extremos para hallar la manera de buscar soluciones favorables para los obreros.

El viaje del Rey

Hablando con el señor Moret nos ha dicho que el Rey y la princesa Ena irán de incógnito á Londres.

Hablando del regreso de S. M. nos ha dicho que es muy probable que Su Majestad regrese el día 30 de Abril ó el día 1.º de Mayo.

¿Qué será ello?

Hoy se ha dicho en los centros políticos que en los últimos Consejos el señor Concas presentó con insistencia un proyecto que fue rechazado unánimemente por todos los ministros.

No se sabe qué proyecto será este, pero es el caso que en los centros políticos se comenta mucho este asunto.

El duque de Almodovar

El ministro de Estado señor duque de Almodovar continúa igual.

La casa sigue siendo visitadísima por distinguidos personajes.

Visitas

El señor Moret ha sido visitado por los señores Groizard y Vincenti. Ninguna de estas visitas han tenido interés político.

Supervivientes

Los supervivientes de la guerra de Africa han visitado hoy al señor Moret para felicitarle por el éxito de la Conferencia de Algeciras y por el brillante recibimiento tributado al Rey en las Canarias.

Pleito curioso

En la Audiencia se ha resuelto hoy el siguiente pleito:

Una señora llamada doña Francisca Rodríguez recibió de un señor Castillo la propiedad de una obra titulada «Gloria pura», obra que ese señor Castillo había escrito.

Esta señora ha presentado una denuncia contra los autores de «El trebol» porque dice que el argumento de esta obra es el mismo que el de la «Gloria pura».

Han declarado multitud de cómicos. El tribunal ha condenado á los autores de «El trebol» á pagar 5.000 pesetas de indemnización á la denunciante. El asunto es muy comentado.

Lo de California

Las noticias que se reciben de California no pueden ser mas espeluznante.

A mil millones de francos ascienden las pérdidas ocasionadas hasta hoy por la catástrofe.

La fábrica de la moneda y la Bolsa están ardiendo.

Han quedado reducidos á cenizas varios edificios públicos, hoteles etc.

A cada momento que pasa, la catástrofe se agiganta.

Entre los escombros de la casa de alienados han sido extraídos 200 cadáveres.

Un balneario muy notable ha quedado totalmente destruido.

En San José, pueblo importante, se ha hundido la catedral.

Las piedras al caer han derrumbado varios edificios.

Entre los escombros han quedado sepultados multitud de habitantes.

El Gobierno yankee acapara víveres y medicamentos para enviarlos á California.

Los habitantes huyen despavoridos.

Las reformas de Gracia y Justicia

El señor García Prieto dice que el retraso que se observa en la aplicación de las reformas de su ministerio obedece á la falta de tiempo para ultimar detalles insignificantes.

El señor García Prieto quiere que en los juicios por jurados intervenga solo un magistrado y quiere también que se haga constar cuándo el veredicto se dió por unanimidad para evitar así las revisiones.

De provincias

Llegada de Romanones.—Recibimiento y festejos.—Robo sacrilegio.—Temblor de tierra.—La feria de Sevilla.—Mejoría de Algabeño.—Huelga minera.—Temporal de lluvias.—Criminal muerto.—Más del temporal.—Agricultores contentos.—El conde de Romanones.—Huelga soluciona da.—Hudimiento.—Montes cogido.—Torrementalvo.

Barcelona.—Ha llegado á esta capital el ministro de la Gobernación, señor conde de Romanones, habiendo sido objeto de un entusiasta recibimiento.

En la estación aguardaban la llegada del tren todas las autoridades y numerosas representaciones de la Diputación provincial, Ayuntamiento, organismos políticos, etc., etc., y mucho público.

Al apearse el conde de Romanones fué vitoreado con entusiasmo, que fué creciendo al aproximarse el ministro á una bandera española y besarla.

Organizóse la comitiva, que en gran número de carruajes acompañó al conde hasta el Gobierno civil.

Allí fueron presentadas al ministro las personalidades más salientes, comisiones y representantes de todas las fuerzas vivas.

Más tarde celebróse el banquete con que el duque de Bivona agasajaba á su ilustre huésped.

A las cinco de la tarde ha salido el ministro para visitar el Ayuntamiento y la Diputación provincial.

Se ha cometido un importante robo en la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Pino.

Los ladrones, que no han sido habidos, llevaron varias alhajas y objetos de valor, dejando abandonadas varias palanquetas, gantzas y otros instrumentos de los que emplearon para cometer su sacrilega hazaña.

El Observatorio astronómico de Fabra, instalado en una de las colinas más próximas á la capital, ha señalado hoy un ligerísimo temblor de tierra que ha pasado desapercibido en Barcelona.

El fenómeno fué de muy poca duración y solo resultó apreciable por los instrumentos científicos destinados al efecto.

Los profesores del citado Observatorio creen que la ligera sacudida experimentada es consecuencia del violento terremoto de San Francisco de California.

LA ACTIVIDAD. SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITO Y SEGUROS. PAMPLONA. Además de los contratos por pólizas del Seguro Infantil, Seguros de Vida, Plazo fijo, Rentas vitalicias inmediatas y diferidas, Seguros dotales, etc., etc., esta Sociedad admite imposiciones de capitales, abonando á los imponentes: Por imposiciones de un año, el 5 por 100 anual. Id. de seis meses, el 4 por 100. Id. de tres meses, el 3 por 100. Id. á la vista, el 2 por 100. Para toda clase de detalles dirigirse á las Oficinas centrales sitas en la calle de José Alonso, número 4.—Pamplona.

Oviedo.—Noticias de Mieres dan por terminada la huelga minera. Durante la noche última registróse, sin embargo un sangriento suceso, resultado, según se dice, del apasionamiento con que algunos elementos han procedido, al apreciar el movimiento obrero, ya resuelto. Un obrero del ferrocarril ha sido muerto á puñaladas. Supónese que los homicidas son dos huelguistas que anteriormente cuestionaron con el infeliz obrero.

El temporal de lluvias es muy intenso en esta región. Las líneas férreas funcionan irregularmente á causa de los desprendimientos de tierras que han cortado la vía en distintos parajes. Los viajeros vense obligados á sufrir penosos trasbordos para continuar el viaje.

Zaragoza.—Dos guardas jurados de Borja han dado muerte á un sugeto llamado Valero Bellido, el cual desoyó repetidas veces las voces de alto que le dieron los susodichos guardas. Estos emprendieron la persecución del Bellido, quien, refugiándose en un corral, disparó contra sus perseguidores.

Estos consiguieron darle muerte. Parece comprobado se trata de un criminal que ya solo, ya formando parte de una pequeña cuadrilla, realizó infinidad de robos y atropellos en la comarca de Borja. Ha sido detenido é incomunicado un pariente del muerto, de quien se supone anduvo complicado en muchas de las fechorías de éste.

También en esta región ha revestido importancia el temporal de lluvias. La línea del ferrocarril Central-Aragón ha sufrido desperfectos en algunos sitios. Algunos riachuelos han tenido crecidas que han causado inundaciones de escasa importancia.

En general los labradores están satisfechos pues este temporal de aguas asegura la próxima cosecha de cereales, aun en pueblos donde hace doce ó catorce años era poco menos que nula la recolección del trigo y la cebada. Los daños causados por las aguas son insignificantes al lado de los grandes beneficios que los campos experimentan.

Calculábase que son muchos los pueblos que se hallarán en condiciones de exportar buena parte del trigo sembrado, al contrario de años anteriores, que necesitaban adquirirlo para el propio consumo local.

Barcelona.—El señor Junoy y el ex-rector de la Universidad de Barcelona señor Rodríguez Mendez, han visitado, como particulares, al conde de Romanones.

Barcelona.—El presidente del Fomento del trabajo nacional ha visitado también al ministro de la Gobernación para pedirle las zonas neutras y las admisiones temporales. El conde de Romanones no ha prometido nada más que presentará la petición á los ministros.

Barcelona.—El conde de Romanones ha visitado esta tarde el Ayuntamiento. Esta noche es obsequiado el ministro de la Gobernación con una cena en el domicilio del Alcalde de Barcelona señor marqués de Marianao.

Valencia.—Ha quedado solucionada la huelga de metalúrgicos. Checa.—Ha caído en esta comarca una lluvia torrencial que ha destruido totalmente las cosechas. Presentase un año de grandes miserias.

Sevilla. En la calle de Jimenez Aranda se ha hundido un muro matando á un obrero. Sevilla.—En la corrida de hoy los toros de Miura han resultado buenos. Montes sufrió un varetazo en el torax. Le tuvo que sustituir el Bomba.

Logroño.—Los días 14, 15 y 16 se verá en la Audiencia la causa instruida con motivo de la catástrofe de Torrementalvo. MENCHETA.

De madrugada Los villaverdistas Madrid 20 (2'15 madrugada). El señor Gonzalez Besada ha declarado que al disolverse los villaverdistas, no ingresan individualmente en el partido conservador, sino que los jefes de las minorías del Congreso y del Senado señores García Alñx y Guzman las presentarán al señor Maura, refundiéndose, á excepción, probablemente del señor Cobian.

El acuerdo se adoptará en la reunión del 27 del actual. Es inexacto que pacten con el señor Maura, pues tanto éste como los villaverdistas lo considerarían indecoroso. Entre los villaverdistas imperan los conservadores, ateniéndose á la carta que les dirigió el señor Villaverde días antes de morir. También recuerdan los villaverdistas que muchos de ellos tuvieron los primeros puestos públicos durante los Gobiernos presididos por el señor Cánovas. Los villaverdistas se ajustarán á la disciplina del partido.

Nodrizas Se necesita una para criar en casa de la nodriza. Informes calle de Pellejerías número 48 piso tercero derecha. Dinero Se necesita un préstamo de 2.500 pesetas, por el que se abonará un interés de 5 por 100 anual con garantía hipotecaria de una casa sita en la villa de Huarte (cabe Pamplona.) Darán razón San Nicolás 72 primer piso. 3-1 (a)

Farmacia y Droguería En un pueblo de Guipúzcoa se traspasa, con muy buen despacho en buenas condiciones. Darán razón en esta Administración. t 8-1 p Nodrizas Hay una vinda, de 25 años, leche fresca que desea criar en casa de los padres de la criatura, lo mismo en Pamplona que fuera; darán razón en la calle del Carmen 38 piso tercero. 3-1 p

Importante regalo CARRERA BREVE Y SIN GASTOS NO MAS RUTINA Por 5'50 pesetas en Pamplona ó 6,25 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22 de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, Cálculo métrico, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, Operaciones, Prácticas de teneduría, Preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada: Contabilidad mercantil simplificada

al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil D. MANUEL F. FONT, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera del Comercio y la de Teneduría de libros en toda su extensión teórica y práctica, y en el corto plazo de 20 días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia, ni profesor alguno. Dirigirse á don José Rubert Gea.—Telégrafos, Pamplona. CADUCA EL DIA 10 DE MAYO 20 27 4 3-1

Herrador Hace falta uno que esté práctico para la villa de Isaba. Para informes dirigirse al Veterinario de la misma don Pascual Luna. 4-1

Iraizoz (Uizama) Con autorización competente el Concejo de Iraizoz saca á pública subasta la traida de aguas y construcción de dos fuentes, lavadero y dos abrevaderos, bajo el pliego de condiciones y demás documentos que estarán de manifiesto en poder del Alcalde de que suscribe para el que desee enterarse. La subasta será á pliego cerrado, el día 29 del actual y hora de las 10 de la mañana en la Casa Concejil de este pueblo en cuyo momento se procederá á la apertura de los pliegos, reservándose el Concejo de adjudicar al mejor proponente ó de desear todas según le conviniere. Iraizoz 13 de Abril de 1906.—El Alcalde, Antonio Lizaso. 4 3 (a)

Colegio-Academia DE HERMANOS MARISTAS Los Hermanos Maristas de la Enseñanza han trasladado su Colegio al Paseo de Valencia núm. 15, antiguo Colegio San Luis, donde cuenta con espaciosos locales para clases, buen patio con juego de pelota, y hermoso gimnasio. Se admite alumnos de primera enseñanza y comercio, preparación á la segunda enseñanza y lecciones particulares de francés y teneduría de libros. 10-5

Cemento portland de la fábrica de Olazagutía, m. el Cangrejo, sacos de 50 kilos 3 pesetas y 75 céntimos. Cal hidráulica de Zumaya, clase superior, saco de 69 kilos, 2 pesetas 60 céntimos. Precios especiales según la importancia del pedido. Envíos á reembolso á correa seguido. Almacenes y casa junto al muelle mercaderías de salida. Sucursal: Mártires de Cirauqui, 70.—Dionisio Berasain. t 8-4

Las heladas de Primavera Pueden contrarrestarse los desastrosos efectos que éstas producen en el viñedo, árboles frutales, habas, garbanzos y otras plantas, con el empleo de la «Nube artificial Saint-Fons», de fácil manejo y resultados ciertos. Puntos de venta: «La Navarra Agrícola»; Tafalla, Isidoro Berrio; Puente, Joaquín Agustino; Eneriz, Juan Esparza. 16-12

Rafia de primera Recibida directamente de Madagascar una gran partida; precio 105 pesetas los 100 kilos. Alpargatería y Corderería de Juan García (a) Ignacio, Zapatería 56, Pamplona. 2-2

Anuncios recomendados

Buenos Aires

Cuanto amigos particulares y paisanos de la región Vasco-Navarra quieran utilizar mis humildes servicios de mi próximo embarque á Buenos Aires, pueden dirigirse al comercio de don Teodoro García, Calceteros número 6 ó Café del Boulevard Paseo de Sarasate, con los encargos que deseen, en la inteligencia que se ejecutará diligentemente y con economía, recibiendo hasta fines del actual.
Pamplona 7-4-906.—J. Irigoyen y Oriain.

El que desee aderezar cerdas á un masto de primera dirijase á Tafalla carretera de Artajona, caserío de Camón; su precio tres pesetas. 6-4 p

Carneros El que desee comprar 80 cuatromudados, buenos; dirijirse á Andrés Algarra, Cáseda. 4-2

Subasta de yerbas

El día 27 del actual y á las diez de la mañana se subastarán las yerbas para 300 cabezas de ganado lanar, por el tiempo de dos años, en el pueblo de Garinoain bajo el pliego de condiciones que estará en la secretaría del Ayuntamiento.
Garinoain 14 de Abril de 1906.—El Alcalde, Antonio Vergara. 6-5 p.

Arriendo de yerbas

La Junta de Yerbas y Monte de esta villa de Cirauqui, arrienda por tiempo de un año, el aprovechamiento de la yerba de seis corralizas, cuya subasta tendrá lugar el día 13 del próximo mayo á las once horas de la mañana en el salón de remates, bajo las condiciones que á disposición de los interesados se encuentran en la Secretaría de la misma.
Cirauqui 16 de Abril de 1906.—El Presidente, Eulogio Ciriza. 6-3

Molinero En la fábrica de Aoiz hace falta uno que haya trabajado en fábrica de cilindros y sepa su obligación.
Inútil presentarse sin buenas referencias.
Para informes dirigirse á dicha fábrica. 6-4

Sustitutos

Para reposiciones se necesitan: buen premio: Mayor 2 piso tercero.—Tomás Ilarregui. ml js 20-20

Modista de sombreros

Ha llegado á ésta, procedente de París, la señorita de Paul con los últimos modelos; al mismo tiempo exhibirá una gran colección desde 15 pesetas en la tienda de «Las dos hermanas».
Plazuela de San Nicolás 72 4-4

Colocación La desea una viuda vascongada para ama seca: informarán calle de San Antón 39 segundo piso. 3-2

Herrero ó cerrajero Se necesita uno para martillador y que sepa algo en cerrajería. En la cerrajería de José María Arba, calle Mayor 84 en Sangüesa, darán razón. 8-8

Doctor Arnal.—Oculista

Más de 30 años dedicados exclusivamente á la curación RADICAL de todas las enfermedades de los ojos, por GRAVES y CRONICAS que sean; por su tratamiento ESPECIAL y arriesgadas operaciones.
Consultas de diez á una de la mañana y de tres á cuatro de la tarde para pobres.
Navas de Tolosa número 9 entresuelo, Pamplona. —30

Droguería

del antiguo dependiente de Castillo ALVARO LOPEZ, POZO-BLANCO 12
No confundirse con un pintor.
Almacén de cristales, diáfanos, fanales para imágenes, molduras para cuadros, perfumaría etc. 8-6

Toro Hay uno holandés en Lumbier calle Mayor 90. Los que tienen, vacas deben acudir á mejorar la raza. 6-5 p.

Arriendo de yerbas Se arriendan las de verano del término de Oray, jurisdicción de Artozqui (Arce).
Informará Lucas Zazpe, de dicho lugar. (a) 5-5

Mesa de billar Se vende una en buen uso. Informará Mañeta 13, primer piso. —28 (a)

Servicios

DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 7 de Enero, 4 Febrero, 4 Marzo y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 17 Agosto y 16 Septiembre, 14 Octubre, 11 Noviembre y 9 de Diciembre, directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo de los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.
Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, centro de América, y Norte y Sur, del Pacífico.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 13, de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasajes y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico.

Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental del Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tángier.—Salida de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.

Línea de Buenos-Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3, de Valencia el 8, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, y de Cádiz el 28 de cada mes directamente para Casablanca Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Salidas de Tángier: martes, jueves y sábados.

Servicios Comerciales.—Las secciones que de estos Servicios tiene Establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que lo sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

AVISOS IMPORTANTES
Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 de Abril de 1904, publicado en la «Gaceta» del 22 del mismo mes.
Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego.

LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios á prima fija
37 AÑOS DE EXISTENCIA

—GARANTIAS—

Capital social: Ptas 5.000.000 18.294.501-73
Reservas y primas 13.294.501-73

Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1901: Pesetas 1.853.123.423-53
Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía
8 millones satisfechos 6.233 que importan pesetas 7.832.260-29
¿Queréis hacer un seguro bien garantizado?

Aseguraos de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conozcáis personalmente LA CATALANA que asegura á primas más económicas que ninguna otra Compañía.
El comisionado principal, SEBASTIAN GASTREANA.—Oficinas: Plaza del Castillo 86, PAMPLONA.

Chocolates y Cafés

—DE LA—

Compañía Colonial

TAPIOCAS Y THÉS

38 recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

Cabinet d' Analyses
et de dosages de minerais

Eaux ordinaires.—Vins Eaux-de-vie etc. etc.

ETCHEVERS, chimiste de la Faculte de Bordeaux á Saint-Jean-Pied-de-Port.

BASSES PYRENEES (France)

DÉBILIDAD NEURASTENIA
CONSUMCION CLOROSIS
CONVALENCIA

ANEMIA

Hemoglobina
Deschiens

Principio ferruginoso vital de la sangre. El mas poderoso de los reconstituyentes. Prescrito por todas las notabilidades médicas. Devuelve rapidamente fuerzas, apetito y colores. Reemplaza la carne cruda no ennegrece los dientes, no restringe, no cansa el estómago. Conviene a todos los debilitados, a las mujeres y a los niños.

VINO, Jarabe, Elixir, Drageas, GRANULADO
Desconfiarse de las imitaciones y exigir el nombre DESCHIENS y la firma Adrian. PARIS

Abonos minerales
Superfosfatos de St. Gobain y de otros aceros. Sulfatos férricos, hay de venta en el almacén de abonos de Yverdon, en el caso de estar en la calle de Estafeta, núm. 66, Pamplona. 30-30

“La Navarra Agrícola,”
—ESTAFETA, 71, Pamplona—

Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos.—Sulfato de potasa.—Sulfato de hierro.—Sulfato de cobre.—Nitrato de sosa.—Cloruro de potasa.—Escorias Thomas.
Semillas de hortaliza, flores y forrajeras de absoluta confianza.
Arados de varias marcas Pulverizadores, Azufradores.—Máquinas para ingerar.—Espino artificial, etc., etc.
Dirigirse á M. Erro y Compañía, Estafeta, 71, Pamplona.

Boletin Religioso

SANTORAL
SANTOS DE HOY.—Santa Inés de Monte Policiano, vg.
Día 20 Viernes.—Santa Inés de Monte Policiano, virgen.—Entre las grandes santas que ilustran la esclarecida Orden de Santo Domingo, merece contarse Santa Inés, llamada de Monte-Policiano por el lugar de su nacimiento. Desde niña manifestó deseos de ser religiosa y á los nueve años tomó el hábito en el convento de las Sanginas. Tanta era su discreción y virtud, que á los dieciocho años fué nombrada Prelada de Proceno, con Bula de Nicolás IX. Volvió al pueblo de su natural y se convirtió en convento una casa de públicas mujeres. Fue favorecida de María santísima y recibió varios dones de su bondad material. Falleció el día 20 de Abril del año 1317.

CULTOS
Oficio de la Octava con rito semidoble y color blanco.
En la Catedral.—A las nueve y media Horas menores y misa.
A las tres vísperas, completas rosario raitinis y laudes.
El rosario de los esclavos á las siete.
En San Saturnino.—Cuarenta Horas, desde las cinco y media de la tarde hasta las siete y media.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
San Saturnino.—Mayor 1-2.º.
San Lorenzo.—San Lorenzo, 15-2.º.
San Nicolás.—San Antón, 12-2.º.
San Juan Bautista.—Dormitallería 4 y 6, segundo.
San Agustín.—Dormitallería, 11-3.º.

Estafeta local

MERCADO DE CEREALES
BOBO Doble decalitro

	Reales vellón	Pesetas
Trigo	22 60	4,02
Avena	12,00	1,96
Cebada	13,00	2,31
Habas duras	24,00	4,45
Idem anchas	00,00	0,00
Beza	17,00	3,02
Maíz	17,00	3,02
Aiscol	14,00	2,50
Girón	18,00	2,81
Alboba	18,00	2,81
Ezeandía	00,00	0,00

CARCEL DE PAMPLONA
Existencia del día de ayer: 35
De causa pendiente: 8
Arresto mayor: 8
En expectación de marcha: 20
Total: 69

EL TIEMPO
Temperatura máxima de anteaayer: 18,0
Id. mínima de ayer: 1,0
Altura barométrica á las 9 de ayer: 714,2
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros: 371

Fundada 1752.

Quando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth.

Puramente Vegetales.
Siempre Eficaces.
Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Váridos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestion, Dispepsia, Flat del Hígado, Ictericos, y los desórdenes que dimanen de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.
40 Píldoras en Caja.



Fundada 1847.

Emplastos Porosos de Alcock

Remedio universal para dolores.
Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.
Rénten en España.—URICH & Co., BARCELONA.

LA MARAVILLA CURATIVA
DEL
DR. HUMPHREYS.
(HAMAMELIS VIRGINICA)
Medicamento de fórmula conocida é indicada en cada frasco.

Contra las almorranas, hemorroides, quemaduras, heridas, reumatismo, llagas, enfermedades de la piel, etcétera.

Precios: En pomada. á pesetas 1,75 pote
En líquido 2 botella

Depósito general para España: Alfredo Riera é Hijos, Nápoles, 116, Barcelona.
(Nombre registrado)

Se dá gratis á quien lo pide el Manual completo del doctor Humphreys.
De venta en Pamplona: Jesús C. Castillo, calle Mayor, 16 y 18. 38-6 (a)

La Union y el Fenix Español
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

42 años de existencia

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.
Subdirector de la Compañía en Navarra, Vicente Santesteban, Constitución 49, Pamplona

Grandes talleres de construccion
DE MAQUINARIA ELECTRICA
de Javier Garcia-Zaragoza

En estos talleres y bajo la dirección de ingenieros especialistas, se ha creado una SECCION ESPECIAL dedicada exclusivamente á la más perfecta y rápida reparación de Dinamos, Motores, Alternadores y Transformadores.

VALORES DE NAVARRA

COTIZACION DE AYER

	Antr.	Ult.
Deuda provincial al 4 por 100	102,50	
Deuda municipal al 4 por 100	102,50	
Crédito Navarro.		
La Papelaria Española.		
Fábrica del Bidasoa (Vera)		
Idem id. Obligaciones al 5 por 100.		
La Vintícola (Campanas).		
Tejería Mecánica Pamplonesa.		
Bañerío de Betselu	910,50	
Aguas de Artea.		
Café «Iruña»	170,50	
La Agrícola, 1.ª serie liberadas		
Id. 2.ª serie 10 por 100 desembolsado		
Electra Pamplonesa		
La Vasco-Navarra		
Idem completamente liberadas.		
Electra Bidasoa		
La Actividad, acciones de 100 ptas.		
Id. de 1000 ptas serie 2 por 100 desem.	195	
Electra Iruña		
La Vasconia		
Aguas de Burlada y Belascoain		
Azucarera de Marcilla		
Azucarera de Tudela		
Electra del Kelle		
Electricista Tudelana		
Electra Industrial Española		
La Industrial Sangüesa		
Noria-Bombas de Lodosa		
Argüena		
Cementos Portland (Olazagutia)		

REGISTRO CIVIL
En Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos.—Varones 0, hembras 1.
Defunciones.—Manuel Arizuren, de 71 años, de Pamplona, Espoz y Mina 6 1.º; Francisca Iragui, de 73 años, de Zuriain, Pellejerías 27 2.º.
Matrimonios.—Ninguno.

VIAJEROS
Ayer llegaron á las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:
Don Francisco Loytegui, don Máximo Fernandez y don José Lidoy.

Pasatiempos

TARJETA ANAGRAMA
Remitida por «Romedobal»

Sergio Cia de la Pilloter

Con las precedentes letras formar el título de una obra teatral.

CHARADAS
Remitida por «El tonto de mi lugar»
Mi «primera dos» con «primera»
lleva una «primera dos»
tan «segunda» con «tercera»
que «todo» la llamo yo
por usar tan vieja prenda.

Remitida por «Madena»
En «primera segunda tercia»
una noche yo tomé
una «dos tercia» sublime
con el conde de «una tres».

VINO AROUD

CARNE-QUINA

el mas reconstituyente soberano en los casos de: Enfermedades del Estómago y de los Intestinos, Convalecencias, Continuación de Partos, Movimientos febriles é Influenza.
Calle Richelieu, 102, Paris. — Todas Farmacias.

BUZON.

«Lo paloma blanca».—Las charadas se insertan gratuitamente. Lo digo porque usted ha escrito ésta en forma telegráfica, aunque no poética.

Y cuando escriba usted vista, para dar eso á entender, no dirá usted un disparate escribiéndolo con b.

«Un estrellé aburrido».—Hombre, yo no veo el medio de corregir eso de que usted se duele. ¡Como no organicemos un mitin para atraer al buen camino al bello sexo! Mientras damos en el clavo, haremos pasar esta charada al turno.

«El que te ama de veras.»
Tome usted un papel couché, imprégnelo bien de olor de violeta ó pachuit ó lo que juzgue mejor. Escriba con buena letra esto que á mi me mandó: encierre todo en un sobre, ponga allí la dirección, péguele, para franquearlo, un sello del interior y arrójele con cuidado de la Plaza en el buzón.

Porque eso no le interesa á ningún caro lector.

Solución á la charada publicada el día 18
Armario
Han remitido soluciones exactas:
«Un ruso-japonés» «Pulgarito» «Uno que realizó el viaje de novios á pié.»
DON CÁNDIDO.